
 
 
Verbale della riunione della Commissione Paritetica Docenti-Studenti del 21 ottobre 2022 
 
La Commissione CPDS si è riunita il 21 ottobre 2022 presso lo studio 4.22/23 di Palazzo Giusso alle 
ore 11:00 con il seguente ordine del giorno:  
 

1. Commissioni CPDS dipartimentali: individuazione di studenti referenti per la CPDS 
all’interno dei CDS dei singoli dipartimenti.  

2. Attività di sensibilizzazione degli studenti circa ruolo e compiti della CPDS: realizzazione 
video ad hoc e questionario. 

3. Monitoraggio della qualità della didattica e dei servizi agli studenti. 
4. Programmazione dei lavori per la redazione della Relazione CPDS 2022. 
5. Varie ed eventuali. 
6. Approvazione verbale della precedente riunione. 

 
Hanno partecipato all’incontro: a) Per la componente studentesca: Roberta Aiello (DSLLC) Giulia 
Mancuso (DISUS) e Marco Rocco (DAAM) b) Per la componente docente: la Prof.ssa Roberta 
Montinaro (DISUS), la Prof.ssa Lucia di Pace (DSLLC), e il Prof. Marco Fumian (DAAM). Presiede 
la riunione la Prof.ssa Roberta Montinaro, funge da segretario verbalizzante il Prof. Marco Fumian. 
 
Si affronta per prima cosa il secondo punto, riguardante la realizzazione del video. Roberta Aiello 
illustra l’idea alla base del video, che consisterà nella presentazione schematica delle funzioni della 
CPDS attraverso dei testi scritti e una voce fuoricampo, corredati da brevissime interviste ai docenti 
della CPDS. Al fine di completare il video entro il prossimo 7 novembre, si stabilisce di fare le 
interviste ai docenti entro una settimana e subito dopo procedere al montaggio. Per quanto concerne 
la realizzazione dei questionari, interviene Giulia Mancuso mostrando un modello di questionario 
creato mediante Google Forms. Gli studenti suggeriscono di preparare dei questionari specifici per 
ogni corso di studio al fine di porre agli studenti iscritti delle domande il più possibile mirate. Si 
concorda quindi che il questionario sarà preparato dalle sottocommissioni dipartimentali con la 
supervisione dei componenti della CPDS centrale. Per favorire una larga e significativa 
partecipazione degli studenti, si decide di fissare per il mese di gennaio la realizzazione del 
questionario, che verrà poi diffuso fra gli studenti al termine della sessione di esami invernali, quando 
tutti gli studenti avranno completato l’attività didattica del primo semestre e la prima sessione di 
esami dell’anno.  
 
Passando alla discussione del primo punto, il prof. Fumian solleva una questione emersa nella 
riunione della sottocommissione DAAM dello scorso 6 luglio, nella quale era risultato che lo studente 
individuato come referente CPDS per il CdS MAO, Francesco Fanara, era l’unico a non essere un 
rappresentante degli studenti eletto in seno al proprio CdS. Avendo verificato la disponibilità della 
rappresentante MAO, Susanna Forlivesi, a diventare componente della sottocommissione CPDS per 
il proprio CdS ed al fine di favorire una migliore rappresentatività e una maggiore omogeneità nella 
scelta degli studenti referenti nelle sottocommissioni, mettendo a frutto le competenze e informazioni 
accumulate dalla rappresentante attraverso lo svolgimento del proprio ruolo, la componente docente 
suggerisce che la rappresentante Susanna Forlivesi subentri nella sottocommissione in sostituzione 
dello studente Francesco Fanara.  



Lo studente Marco Rocco risponde esprimendo con fermezza la propria contrarietà, affermando che 
Francesco Fanara era stato indicato come referente per il CdS MAO proprio perché aveva già dato 
ottima prova delle proprie competenze come rappresentante degli studenti in passato e perché, 
sposando quest’ultimo lo stesso progetto espresso dalla maggioranza della rappresentanza 
studentesca, egli era meglio attrezzato per lavorare di concerto con gli altri rappresentanti eletti. 
Roberta Aiello e Giulia Mancuso intervengono confermando con altrettanta fermezza la stessa visione.  
Prende la parola la prof.ssa Montinaro, per sottolineare come la volontà di preferire la rappresentante 
eletta nel CdS sia coerente con una prassi già portati avanti dalla CPDS negli anni precedenti, 
sostenuta sia dalla componente docente che da quella studentesca, tesa a garantire il principio della 
rappresentatività attraverso il criterio della elettività. Come rileva la prof. di Pace, gli stessi studenti 
della CPDS hanno sostenuto in passato questo principio affermando che il criterio della cooptazione 
sarebbe stato sempre subordinato a quello della elezione.  
Dopo una pausa di riflessione, la discussione si conclude con l’assenso da parte degli studenti, mossi 
dal desiderio di garantire la piena funzionalità dell’organo, di nominare Susanna Forlivesi come 
referente degli studenti per il CdS MAO all’interno della sottocommissione DAAM. Marco Rocco 
chiede anche che sia messo a verbale un principio che la rappresentanza studentesca ritiene 
fondamentale, ovvero che la cooptazione degli studenti nella CPDS è un criterio valido, per quanto 
comunque subordinato a quello della rappresentanza, ma solo qualora essa avvenga su proposta degli 
studenti e non dei docenti. I docenti concordano.  
 
Essendo stato il punto tre, relativo al monitoraggio, inglobato nel punto due concernente la 
realizzazione de video e del questionario, si passa al punto quattro relativo alla redazione della 
relazione. Non essendo pervenute nuove istruzione del Presidio di Qualità in merito, la prof. di Pace 
propone che la CPDS si attenga alle indicazioni del 2021 nella stesura del documento, al quale verrà 
data la stessa struttura dell’anno prima. Si stabilisce quindi che la CPDS centrale si radunerà 
nuovamente una volta a inizio dicembre, dopo che le commissioni dipartimentali si saranno riunite 
per completare l’analisi dei singoli CdS, al fine di fare una sintesi generale sulle analisi dei CdS, 
prima di radunarsi una seconda volta verso la fine di dicembre per approvare la relazione 2022. 
 
Per quanto riguarda il punto cinque, varie ed eventuali, interviene Roberta Aiello facendo pervenire 
alcune istanze studentesche del suo dipartimento, che sono comunque di interesse di tutto l’ateneo, 
sottolineando che l’orario di chiusure delle biblioteche, alle ore 14, costituisce un problema dato che 
la maggior parte dei corsi del semestre si svolgono alla mattina, e suggerendo, nel caso in cui non si 
potesse prolungare l’orario di apertura al pomeriggio, almeno si potessero alternare gli orari di 
apertura, magari ricorrendo anche a studenti part-time o impegnati in attività di tirocinio per garantire 
l’apertura. Si segnala anche il problema di alcune aule troppo piccole e l’indisponibilità di alcuni 
insegnamenti. 
 
 
 
 
Non essendo emersi altri temi vari ed eventuali di cui discutere, approvato il verbale della riunione 
precedente, la riunione viene chiusa alle ore 13:30. 
 
F.to  
 
Roberta Montinaro (Presidente della Commissione Paritetica)  
 
Marco Fumian (Segretario verbalizzante)  


